Mexique-Etats-Unis

Migrants : la traversée de tous les dangers

Chaque année,

un demi-million d'émigrants clandestins traversent le Mexique dans l'espoir d'atteindre les Etats-Unis.

Au cours de cette traversée, de nombreux clandestins subissent des violences, souvent gardées sous silence. Eclairage sur ces destins de migrants.

CÉLINE GIRARD

uelques affaires ont dernièrement attiré l'attention sur la situation de ces clandestins. Fin août dernier, un charnier contenant 72 cadavres avait été découvert dans une ferme du nord-est du Mexique, non loin de la frontière avec les Etats-Unis. Cet événement avait mis sur le devant de la scène une réalité bien trop souvent passée sous silence. Ces hommes et ces femmes étaient pour la plupart originaires d'Amérique centrale, fuyant la misère et la violence de leur pays natal, dans l'espoir d'atteindre le pays de l'oncle Sam.

Actuellement, une nouvelle affaire secoue depuis plusieurs jours le Mexique. En effet, le gouvernement du Salvador, appuyé par des humanitaires, a dénoncé l'enlèvement de dizaines de clandestins centraméricains la semaine dernière, par un gang armé dans le sud-est du Mexique. Plusieurs migrants illégaux auraient fui une opération de la police fédérale en montant à bord d'un train qui a été

« Le périple est très difficile. Notre vie est en danger. On peut être kidnappé, certains se font dérober leur argent. Des femmes et des enfants sont violés. On voit des choses terribles», témoigne un migrant.

peu après attaqué par des malfaiteurs armés de pistolets et de machettes. Les clandestins ont été dépouillés, frappés, enlevés et violés. De son côté, le gouvernement mexicain a démenti l'information. Ces récentes affaires attirent l'attention sur une réalité alarmante.



Des mères de migrants disparus manifestent le 4 novembre 2010 à Mexico en exposant les portraits de leurs enfants. (AFP)

Chaque année, un demi-million de personnes quittent l'Amérique centrale pour migrer vers le Nord pour se trouver au Mexique en situation irrégulière. Animées par l'espoir de faire leur vie sur le sol américain, elles rencontrent au cours de leur traversée une réalité bien différente de celle qu'ils s'étaient imaginés. Ne bénéficiant d'aucun statut, ni de protection, des milliers d'entre elles sont battues, enlevées, violées et même assassinées.

Traversées anonymes

L'acteur mexicain, Gael Garcia Bernal, est parti avec Amnesty International à la rencontre de ces migrants pour recueillir leurs témoignages. Fruit de ce travail, le documentaire « Les Invisibles » révèle les récits emplis d'espoir, de douleur et de peur, de ces hommes et femmes, qui entreprennent ce dangereux périple vers le nord. « L'aventure est certes très difficile. Notre vie est en danger. On peut être kidnappé, certains se font dérober leur argent. Des femmes et des enfants sont violés. On voit des choses terribles», témoigne un migrant dans le documentaire. En parallèle de ces témoignages filmés, Amnesty International a publié en avril 2010, un rapport qui tire la sonnette d'alarme sur la situation des migrants au Mexique. Ainsi, en 2009, près de 10.000 migrants auraient été enlevés et environ la moitié des victimes ont affirmé que des fonctionnaires étaient impliqués.

Le rapport estime également, que six femmes sur dix feraient l'objet de sévices sexuels sur le chemin lors de la traversée. Pour les proches, restés dans les pays d'Amérique centrale, le plus dur est le silence. Lorsque les migrants disparaissent ou subissent des violences, ceux qui restent au pays n'ont souvent aucun moyen de connaître leur sort. « Ce n'est plus le rêve américain, mais plutôt un cauchemar que vivent les prétendants à l'émigration, durant leur traversées méxicaine», conclut un témoin des «invisibles».

214 millions de migrants

Selon l'ONU, le nombre de migrants à l'échelle internationale s'élève à 214 millions. Comme le soulignait le secrétaire général de l'ONU, Ban Ki Moon, à l'occasion de la Journée Internationale des migrants, mi-décembre, « les migrants contribuent à la croissance économique et au développement humain. Ils enrichissent les sociétés par leur diversité culturelle, leur savoir et par des échanges de technologies, améliorent l'équilibre démographique de populations vieillissantes. Si, pour nombre d'entre eux, la migration est une expérience positive et émancipatrice, de nombreux autres sont victimes d'atteintes à leurs droits fondamentaux, la xénophobie et l'exploitation ».